



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE NOVIEMBRE DE 1788.

Petersburgo 16 de Octubre.

Ha publicado el Gobierno que la esquadra Sueca permanece bloqueada en Sveaburgo padeciendo la mayor escasez de viveres, y cruzando la nuestra delante de aquel puerto sin perderla de vista. Tambien conservámos, no obstante los malos temporales, el puesto que ocupá-bamos cerca de Hangut.

Mr. Herman, autor de unas Memorias físicas y económicas de las provincias que componen el Imperio Ruso, ha inserto en ellas una observacion que convendria hacer en otros paises. Tratando de la poblacion y de las listas de muertos y nacidos de dichas provincias, advierte que el número de varones es menor en las de temperamento muy frio, y en aquellas en que reyna mucho el luxô.

Stockolmo 24 de Octubre.

Salen ya de Finlandia nuestras tropas; y el Regimiento de Caballería del Rey y los Dragones ligeros han llegado aqui, y se han puesto en marcha para Gothenburgo.

La suspension de hostilidades concluida con las tropas Dinamarquesas hasta el 13 de Noviembre á media noche, comprehende no solo las operaciones de tierra, sino tambien las de mar.

Mr. de Bork, Comisario general del Rey de Prusia, está en marcha para el campo de las tropas auxiliares Danesas en Udewalla, á fin de proponer se prorogue hasta el mes de Mayo del año próximo el armisticio entre Suecos y Daneses. Parece seguro que estos últimos tomarán sus quarters de invierno en Noruega, evacuando enteramente los dominios de Suecia.

Con motivo de hallarse cerca de nuestro Soberano en Gothenburgo los Embaxadores de Inglaterra, Prusia y Holanda, se ha divulgado que se trata de formar una alianza entre esta y aquellas Cortes.

Copenhague 28 de Octubre.

Por una carta que Mr. Elliot escribió el 24 del corriente á su Secretario de Legacion se sabe que habiendo el Principe Carlos de Hesse intentado levantar en Suecia contribuciones pecuniarias, declaró S. M. Sueca que rompería la tregua y preferiría una guerra abierta al ver sujetos sus vasallos á semejantes impuestos; y que á fin de precaver las

resultas de este incidente iba á salir de Gothenburgo para el campo Dinamarques con el Baron de Bork , Enviado de Prusia.

Varsovia 25 de Octubre.

En la sesion de la Dieta del dia 17 hubo debates muy vivos y largos al exâminar el siguiente punto : si el actual Departamento de la guerra debia subsistir hasta que se formase otro nuevo, ó si el Ejército debia quedar directamente subordinado al Xefe de la Confederacion. El partido contrario á la presente forma de Gobierno se valió de esta contextualion para insinuar que podria omitirse el Consejo Permanente , en el qual se incluye el Departamento militar. Se recogieron dos veces los votos , y á la primera resultó una pluralidad de 51 á favor de la subsistencia de aquel Consejo ; pero en la segunda, en que fuéron los votos secretos , solo hubo una mayoría de 7. Duró la sesion 10 horas con continuos altercados , lo qual influyó bastante en la salud del Soberano para suspender la sesion del 18 hasta el 20. Este dia , despues de dar el Mariscal gracias al Rey por la paciencia y actividad con que sacrificaba su salud y descanso al bien de la patria , se trató del aumento del Ejército , y al instante se aprobó por aclamacion y con unanimidad no esperada el número de 100⁰⁰⁰ hombres. Este consentimiento general en un punto de tanta importancia , agradó al Monarca en términos de enternecerse ; y todos los Nuncios le acreditaron su gratitud acudiendo á besar la Real mano , aunque solo se acostumbra esta ceremonia al concluirse la Dieta. Firmóse luego este acuerdo , y el Rey puso fin á la sesion con un discurso en que aplaudió el patriotismo, lealtad y concordia de la Nacion , manifestándole su agradecimiento, y tributando gracias al Todo poderoso por el buen éxito de este asunto. „Sacrifiquemos todo por nuestra patria (dixo) ; cedámos nuestros bienes, y cercenemos nuestros gastos para cimentar sólidamente lo que acabámos de resolver.“

Este espíritu patriótico se ha extendido al bello sexó. Las Señoras de mayor distincion han convenido entre sí no usar sino vestidos muy sencillos y de poco coste , y vender sus diamantes y adornos de precio para destinar su importe al bien del público y á la subsistencia del Ejército. Las joyas de la Condesa de Potocki , esposa del Gran Maestro de Artillería , están valuadas en 300⁰⁰⁰ ducados.

No se ha resuelto á quien corresponde el gobierno y direccion de las nuevas tropas Polacas , insistiendo aun muchos en que se suprima el actual departamento de guerra por depender del Consejo Permanente , en el qual tiene el Rey mucho influxo ; y que en su lugar se forme una Junta que no reconozca mas superior que á la Dieta.

Segun cartas de Constantinopla habian llegado allí 360 prisioneros, y gran número de cabezas cortadas á los Rusos en la salida que hizo contra ellos la guarnicion de Oczakow el 28 de Agosto. Se celebró este feliz suceso en aquella Capital con fiestas públicas.

Buda 12 de Octubre.

Con fecha del 30 de Setiembre escriben del campo inmediato á Gradis-

disca-antiguo, que de resultas de haber llovido 3 dias consecutivos empezaban á subir las aguas del Sava. Si la avenida que se recela llega á verificarse, será forzoso levantar el campo, y abandonar por este año el sitio de aquel castillo.

Vienna 29 de Octubre.

El Ejército principal ha salido del campo de Lugos: el 15 se hallaba en marcha para Dante, y se cree se acerque mas á Weiskirchen. Queda en Lugos un cuerpo al mando del Mariscal de Lascy; y el General Lillen se dirige á Sirmia.

Las fortificaciones de Semlin se aumentan mucho. En la puerta de Beschania se está construyendo un reducto grande; se han transferido á Ruma los almacenes de víveres, y se han roto los puentes cerca de Szurdock.

Segun avisos del Bannato han evaquado los Turcos aquella Provincia, excepto los contornos de Mehadia y Moldava. Presúmese que los enemigos se encaminan hácia Valaquia á fin de defenderla contra el Ejército aliado.

Las noticias de Semlin, publicadas en el Suplemento extraordinario á la Gazeta de hoy, son de haberse acercado el 14 del corriente una embarcacion Turca con ánimo de hacer un desembarco en la isla pequeña de los Gitanos, pero tuvo que desistir de su proyecto por el fuego vivo de un destacamento apostado cerca del Sava. El 18 se aumentó con algunas tiendas el campo enemigo establecido entre el molino y la capilla; y el 20 constaba ya de 130. Continuaba el transporte de víveres y municiones á Belgrado.

Cerca de Aschud hubo el 24 un encuentro entre el General Spleny y los Turcos, quienes reforzados en Focsan llegaron á Krarosa, donde quemaron la mayor parte de las casas, y todo el heno que encontraron allí. Hiciéron noche el 13 en Domnesche, á 2 leguas del campo de dicho General, quien se hallaba á una milla de Aschud entre los rios Sereth y Tatros. Apostó sus tropas de modo que cubrian toda la llanura entre dichos rios. Divididos los Turcos en 3 cuerpos las atacaron á un tiempo por 3 partes, y consiguieron, ocultándose entre matorrales, llegar al ala izquierda de nuestro campo. Sin embargo fuéron rechazados por todos lados, teniendo que huir hasta Focsan.

Dresde 29 de Octubre.

En esta galería Electoral de pinturas robáron la noche del 21 al 22 tres quadros apreciables, que representan el 1.º el Juicio de París, pintado en madera por el Caballero Vander-Werft, de un pié y 10 pulgadas y $\frac{1}{2}$ de alto, y otro pié con 9 pulgadas de ancho. El 2.º una Madalena recostada, del Corregio, pintada en cobre con marco de plata, guarnecido con piedras preciosas; su tamaño es un pié y pulgada y $\frac{1}{2}$ de alto, y un pié y 5 pulgadas y $\frac{1}{2}$ de ancho. El 3.º una cabeza de viejo, en lienzo por Seybold; tiene pié y $\frac{1}{2}$ de alto, y un pié y 2 pulgadas de ancho. Se ofrecen 10 ducados de hallazgo á quien los descubra, dando aviso al Inspector de la expresada galería, que pagará dicha gratificacion luego que se recobren estas pinturas.

Brunn-

Brunswick 18 de Octubre.

El Duque reynante salió de aquí el 11 para Berlin, asegurándose que se le confiará el mando de un Ejército.

Habiendo asistido el Conde de Bruhl en Rudesdorf, cerca de Berlin, con el Príncipe Real y el Príncipe Luis, su hermano, á la operacion de volar un peñasco de piedra caliza, le alcanzó un pedazo de ella que le estropeó la pierna izquierda, y está en peligro su vida.

Francfort 28 de Octubre.

Refieren algunas cartas de Suecia que al conducir á Noruega un destacamento Dinamarques el botín que hicieron aquellas tropas en Quistrum, lo asaltaron algunos labradores Suecos, y se apoderaron de él dispersando su escolta.

La Nobleza de Livonia y Estonia ha ofrecido á la Emperatriz abastecer á sus tropas en aquellas Provincias, mientras dure la guerra de Suecia, con 8500 colfes de centeno al año. La ciudad de Riga ha propuesto tambien contribuir con 27² rublos anuales para los armamentos que allí se hacen. Se han admitido con gratitud estas ofertas.

Lóndres 7 de Noviembre.

Antes de ayer se avisó en Palacio que la Reyna no recibia ayer corte, como se habia dicho, á causa de haberse hallado indispuerto el Rey el Mártes por la noche. Ha habido junta de Médicos á solicitud del Caballero Baker que lo es de S. M.

Se ha concluido en Chatham la compostura y carena de los navios Venganza de 74 cañones, y Crown de 64. Este último está destinado para la India. En Plimouth se ha desarmado la fragata Recurso recién llegada de Hallifax, y se ha despedido su tripulacion.

El Regimiento que debe embarcarse para el Asia tenia órdenes de entrar ayer en Gravesend, donde se transferirá á bordo de los navios de la Compañía que lo conducirán á su destino.

El dia 4 del corriente se celebró la Revolucion del año de 1688, no ménos por los Whigs que por los Torys, bien que en cuerpos separados. Presidia á los Ministeriales el Lord Stanhope, y á los de la Oposicion el Duque de Portland. Este último partido señaló 1500 libras para erigir una columna que haga eterna la memoria de aquel suceso; y el otro propuso presentar un *Bill* al Parlamento para que se celebre todos los años con una fiesta solemne.

Se han recibido algunas particularidades relativas á la muerte del Coronel Cathcart, que iba á la China en calidad de Embaxador de la Gran Bretaña. Falleció este Oficial en el Estrecho de Banca, por la intemperie del clima; fué enterrado en un islote perteneciente á los Holandeses, y por falta de tiempo y de otros materiales solo se puso sobre su sepultura un pilar ó madero, en el qual se grabó su nombre, sus títulos y el dia de su muerte; pero habiendo entrado en el Cabo de Buena Esperanza la fragata Vestal, en que hacia su viage el Coronel, participó el Capitan su muerte al Comandante Holandes; y este de acuerdo con el Consejo de la Colonia, dispuso enviar á dicho islote

una fragata con los materiales necesarios y una tabla de mármol para erigirle un monumento mas duradero.

Versálles 12 de Noviembre.

Los Diputados de los Estados de Artois tuvieron audiencia de S. M. el dia 9.

Ha nombrado el Rey para Coronel de Guardias Francesas al Duque de Chatelet; y el 10 del corriente, dia señalado para su reconocimiento, pasó todo el Regimiento á Versálles, y se formó en quadro en la plaza de armas. Llegó S. M. á caballo, y entrando en el quadro, que volvió á cerrarse, se colocó la Oficialidad al rededor del Soberano, quien dió á reconocer dicho Xefe. Prestó este su juramento como tal, en manos del Mariscal de Mouchi á presencia del Rey; y despues de esta ceremonia vió S.M. desfilár el Regimiento. El mismo dia montó la guardia el Duque de Chatelet segun costumbre al frente de 6 compañías de Guardias Francesas.

Ha conferido el Rey el empléo de primer Presidente del Tribunal de Subsidios á Mr. de Brou, Consejero de Estado, Director y Administrador general de los Economatos; el de primer Presidente del Gran Consejo, vacante por dimision de Mr. Nicolai, á Mr. Duval de Montmillan, Presidente del mismo; y el de Procurador general, que vacó por muerte de Mr. Debonnaire, á Mr. de Vaucresson, primer Abogado general del propio Consejo.

Paris 14 de Noviembre.

Se ha publicado el extracto siguiente de los pliegos del Conde de la Perouse traídos por Mr. Lesseps.

„Habiendo salido de Brest á 1.^o de Agosto de 1785 las fragatas de S.M. la Brúxula y el Astrolabio al mando del Conde de la Perouse y del Vizconde de Langle á hacer descubrimientos, tocáron de arribada en las islas de la Madera y de Tenerife para tomar alguna provision de vino: en las de Martin Vas y de la Trinidad para fixar su posicion geográfica; y en la de Sta. Catalina en el Brasil para refrescarse. Recorrió luego Mr. de la Perouse el Océano meridional, pasó el Estrecho de le Maire el 25 de Enero de 1786, á los 69 dias de su salida de la última de dichas islas, y el 9 de Febrero navegaba por el Océano grande, llamado comunmente mar del Sur ó Pacífico. Arribó el 24 á la bahía de la Concepcion de Chile, y se hizo á la vela de allí el 19 de Marzo. A 8 de Abril avistó la isla de Pasquas, á la qual llegó; y el 28 de Mayo estaba á vista de la de Owhyhea, una de las de Sandwich, donde el Capitan Cook finalizó tan desgraciadamente la carrera mas gloriosa. Cuidó el Comandante Frances de reconocer con particularidad aquellas de dichas islas que el célebre navegante Ingles no pudo visitar. Alejóse de ellas á 1.^o de Junio: siguió el rumbo á la América Septentrional, y se acercó á sus costas el 23 del mismo, á la altura del monte de San Elías, á los 60 gr. de lat. Reconoció y levantó carta de la costa comprendida entre aquel punto y el puerto de Monterey, á los 36 $\frac{3}{4}$ gr. de lat. El Capitan Cook contrariado por los vientos solo pudo reconocer

algunas porciones de distancia en distancia, y no pasó del gr. 43. Mr. de la Perouse juntó sus descubrimientos con los de aquel navegante, y con los reconocimientos que los Españoles de la California han hecho por mar y por tierra. Salió de Monterey el 24 de Setiembre, atravesó el Océano grande para ir al Continente del Asia, y en aquella travesía descubrió algunas islas desiertas. A 15 de Diciembre vió una de las Marianas llamada Songson; y á 3 de Enero de 1787 fondeó en Macao. Salió de allí el 6 de Febrero, y el 28 arribó á Cavite en la bahía de Manila, donde hizo víveres y refrescos para su navegacion ulterior. Dexó á Manila el 9 de Abril; y despues de pasar al E de Formosa, dirigió el rumbo entre las islas del Japon y la Corea, reconoció y visitó las costas Orientales de aquella Península, y se elevó hasta los 52 grados de lat. por un canal bastante estrecho, desconocido á los navegantes Europeos, formado de una parte por las costas de la Tartaria Oriental, y de otra por dos islas grandes que boxeó y visitó en parte. Hallándose obstruida la salida septentrional de dicho canal con bancos que hacen su paso impracticable, volvió al S; y prosiguiendo sus investigaciones, descubrió á los 46 grad. de lat. un estrecho por el qual salió al mar situado al O de las islas Kuriles, y por entre ellas halló un paso desde donde siguió hasta el puerto de Avatska, en la parte meridional de Kamschatka, en el que fondeó á 6 de Setiembre. Esta navegacion de 5 meses en un mar desconocido, en medio de nieblas casi continuas fué tan penosa como arriesgada; pero servirá para aclarar un punto importante de geografia, pues dará conocimiento exácto de una tierra grande, cuya existencia estaba dudosa; y estos descubrimientos se juntarán con los que han hecho los Rusos en aquella parte septentrional del globo. Los pueblos que habitan las islas que visitó el Conde de la Perouse no tenian idea alguna de los Europeos, ni tampoco de los habitantes del gran Continente; son humanos, hospitalarios; pero su tierra no ofrece produccion alguna que incite á concurrir allí á las naciones comerciantes. = Quando se puso en viage para Francia Mr. Lesseps, que fué á 30 de Setiembre de 1787, la Oficialidad y tripulaciones de las dos fragatas gozaban la mejor salud, sin que hubiese picado el escorbuto no obstante de hallarse en el mar desde mas de 2 años. El desvelo y constante esmero de los dos Comandantes para la conservacion de los compañeros de sus fatigas, dan esperanza de que los preservarán, hasta el fin de su viage, de las enfermedades que añaden un nuevo riesgo á las navegaciones largas. = El Conde de la Perouse, despues de tomar algunos víveres en Avatska, se proponia salir al mar á 1.º de Octubre para los descubrimientos que le restan que hacer en el hemisferio austral. Se presume que podrá estar de vuelta en Francia en Julio ó Agosto de 1789.

Granada 8 de Noviembre.

Esta Real Maestranza, en obsequio del augusto nombre del Rey, executó el dia 4 un lucido manejo de caballos con varios lances y escaramuzas, concluyendo con parejas al Real retrato de S. M. colocado ba-

xo un magnífico dosel, y custodiado por una Compañía del Regimiento Provincial, cuya musica alternaba con la del Real Cuerpo. A la noche fuéron sus individuos á casa del Marques de Lugros, Teniente de S. A., que estaba vistosamente iluminada, á la qual concurren el Ministerio, principal nobleza, Cabildos y Oficialidad, sirviéndose á todos un espléndido refresco, y hubo música de ámbas orquestas.

Madrid 28 de Noviembre.

Por haberse retirado del Real Sitio de S. Lorenzo á Madrid indispuerto el Excmo. Sr. Marques de S. Vicente, Mayordomo mayor del Sr. Infante D. Gabriel difunto, nombró S. M. para que dirigiese el entierro del Real cadáver al Sr. Marques de Bondad Real, su Mayordomo con destino al servicio de S. A. Le hizo la entrega el Sr. Conde de Zueweghen, Gentilhombre de Cámara de S. M., que se hallaba de servicio á S. A., y fué trasladado á la Iglesia de aquel Real Monasterio, y concluido el Oficio al Panteon, en la tarde del Lunes 24, asistiendo como Prelado el Ilmo. Sr. Obispo de Tagaste, Auxíliar de este Arzobispado: y como Alcalde de Casa y Corte D. Ignacio Luis de Aguirre. El Sr. D. Eugenio de Llaguno Amírola, Secretario de Estado de Gobierno, Notario de los Reynos, acompañó de orden de S. M. al Sr. Marques para dar fe de la entrega del Real cadáver á los RR. PP. Prior y Diputados, y de los demas actos que lo requerian.

Ha conferido S. M. el Regimiento de Infantería Suizo de Ehrler á D. Teodoro de Reding, Teniente Coronel del mismo Cuerpo; y este empléo al Sargento mayor D. Baltasar de Reding: la Tenencia Coronela del de Hibernia al Sargento mayor del mismo Don Guillermo O-Kelly, graduado de Teniente Coronel; y el empléo de Sargento mayor del de Brabante al Capitan de él D. Antonio Ferrero: Compañía de Granaderos en los Regimientos de Soria y Oran á los Capitanes D. Joseph Neulon y D. Antonio Pineyro; y de Fusileros en el referido de Soria al Ayudante D. Ignacio Gil, y Tenientes D. Gavino Gainza, D. Pedro Alonso, D. Joseph Reguera, D. Vicente Martinez, y D. Baltasar Vazquez, estos dos últimos de Granaderos: en los de Lisboa y Oran á los Tenientes D. Baltasar Velazquez y D. Antonio Gonzalez: en el de Hibernia y Brabante á los Tenientes de Granaderos Don Patricio O-Phelan y D. Juan Alexo Dehennezel, y á los Ayudantes D. Daniel Hogan y D. Juan Derbins; y en el de Tolédo al Teniente Coronel graduado D. Diego Maria Pereyra, Ayudante del propio Cuerpo.

Igualmente ha conferido la Tenencia Coronela del Regimiento de Dragones de Sagunto al Coronel D. Joseph Luis de Miñano, Comandante de Esquadron de este Cuerpo: empléo de Comandante de Esquadron en el de Dragones de Almansa al Teniente Coronel D. Joseph Requejo, Capitan del mismo: en el de Numancia al Capitan de Granaderos D. Antonio Bohorques: en el de Sagunto al Sargento mayor D. Manuel de Castañeda; y esta resulta al Capitan de él D. Joseph Maria

ria de Zabaldá: Compañía en el de Caballería de Calatrava á D. Clemente Bizarron, Teniente de la Real Brigada de Carabineros; y en el mencionado de Dragones de Numancia á los Tenientes D. Luis Rafael Samper y D. Manuel de S. Juan, este de Granaderos.

En el Real Cuerpo de Artillería ha promovido S. M. á Tenientes Coroneles á los Capitanes D. Marcos Keating, graduado de Coronel, y D. Pasqual Gayangos, de Teniente Coronel.

Ultimamente ha conferido el Gobierno del Castillo de S. Gregorio de Oran á D. Bartolome Sanchez, Capitan del Regimiento Fixo de aquella plaza; y el del Casillo de S. Pedro de Candalaria en Canárias al Capitan de Infantería D. Fernando de Molina y Quesada.

El Mercurio histórico y político de Setiembre se hallará en el Despacho de la Gazeta, en el Real Sitio de S. Lorenzo en el puesto de D. Joseph Guichard, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Praelectiones in universam Theologiam moralem juxta Divinae Scripturae, SS. PP., Ecclesiae Conciliorum, Sacrorum Canonum, Scriptorumque Ecclesiasticorum auctoritates, et Decreta: copiosis additionibus praecipue ex Divo Augustino, et Angelico Praeceptore illustratae. Auctore R. P. Fr. Genesio Ludovico a Matre Dei, Ex-Diffinitore Generali Ordinis B. V. M. de Monte Carmelo, Primitivae Observantiae. Esta obra excelente en su género, acabada en todas sus partes, y de la mayor instruccion para los Párrocos, Confesores y jóvenes estudiosos por la solidez, claridad y método de su doctrina, con la que se desvanecen los perniciosos extremos de laxédad y rigor, y se establece el medio ó camino de la verdad, comprehende 4 tomos en 4.^o El 1.^o contiene los tratados siguientes: De locis theologicis, de gratia, de sacramentis in genere, de Baptismo, de Confirmatione, de Eucharistia et sacrificio Missae, de Poenitentia, de Extrema-unctione. El 2.^o de Ordine, de Matrimonio, de Censuris, de irregularitatibus, de indulgentiis, de bulla sanctae Cruciatuae. El 3.^o de actibus humanis, de conscientia, de peccatis et virtutibus, de legibus, de variis hominum statibus et officiorum obligationibus, de beneficiis et beneficiatorum obligationibus, de statu Religioso. El 4.^o de justitia et jure, de contractibus, de testamentis, de simonia, de praecipis Decalogi et Ecclesiae; y concluye con varios apéndices sobre los casos reservados á los Sres. Obispos, y proposiciones condenadas por los Sumos Pontifices. Se hallará en la Librería de Ferrer, portal de Provincia, frente á la cárcel de Corte; en la de Garcia, calle de Atocha, frente al Convento de la Madalena; y en Murcia en el Colegio de Sta. Teresa de Carmelitos Descalzos.

El Diccionario ó curso completo de Agricultura del Abate Rozier, tomo 7.^o, que se vendia ántes en la calle del Barquillo, se halla ahora en la Librería de Pastor, calle de Cedaceros.

Diálogos de D. Benito: Número 5.^o y último del compendio de la Filosofia moral. Se hallará solo ó con los antecedentes en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en la de Correa, frente á S. Felipe. Su precio un real. Se continuarán los diálogos sobre otras materias.

Cartillas para aprender á dibujar, sacadas por las obras de Joseph de Rivera. Se hallarán en la Librería de Castillo, y en su puesto gradas de S. Felipe.